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“武汉标准”成为军运会办赛标杆
随着武汉体育中心主火炬塔的军

运会圣火缓缓熄灭，第七届军运会就此

落幕。中国代表团夺得 133 金、64 银、42

铜，高居奖牌榜首位。 赛场上，中国运动

员们用拼搏与汗水捍卫着中国军人的

荣耀；赛场下，本届军运会所体现的“武

汉标准 ” 为军运会树立起新的办赛标

杆，国际军事体育理事会主席皮奇里洛

直言：“本届军运会的成功超出想象。 ”

军运会赛场处处体现和
平精神

从竞技水平与关注度而言，军运会

与奥运会尚有差距，但军运会有着自己

独有的魅力。 本届军运会上五个国际军

体特色比赛项目———空军五项、军事五

项、海军五项、跳伞和定向越野，正是将

军人的日常和体育竞技紧密结合，中国

代表团表现尤为出色。

八一军事五项队继续传奇之旅，不

仅包揽所有冠军 ， 还打破五项世界纪

录，平一项世界纪录。 与雄霸国际赛场

多年的军事五项队不同 ， 分别成立于

2015 年和 2017 年的八一空军五项队和

海军五项队均为首次参加军运会。 从零

起步的两支军运新军奉献了惊艳表现，

分别包揽五金与六金。 空军五项队教练

王晓义感叹：“第一次参加军运会就包

揽全部金牌，绝对是一大奇迹。 ”

“奇迹”———是国际军事体育理事

会主席皮奇里洛对本届军运会的另一

句赞誉。 在闭幕当天举行的发布会上，

皮奇里洛称“武汉军运会的成功超出想

象”，“这是史上空前成功的赛事”。 国际

军体秘书长科伊塔则认为，参赛运动员

的表现十分出色，游泳、射击、田径等项

目中打破多项纪录。 他将此归功于高水

平的场馆条件和标准、便利的运动员生

活和训练设施，“武汉起到了良好的示

范作用，中国为国际军事体育事业的发

展作出突出贡献。 ”

军运会赛场不仅仅关乎胜负，也处

处体现着国际军体的使命———体育传

递和平。 早在军运会开幕之际，皮奇里

洛就认为 ， 在军事体育愈发重要的今

天，国际军体的使命是将世界各国团结

在一起，分享和平精神。 本届军运会赛

场时刻传递着这种使命：女足首场半决

赛在韩国与朝鲜两队间上演，裁判与运

动员入场后， 皮奇里洛与双方队员逐一

握手，并在场上与她们合影留念；观众席

上， 两国球迷用同一种语言为各自的国

家队加油呐喊。 皮奇里洛表示，这场意义

非凡的比赛正是象征着国际军体的精

神。 这一刻，体育凝聚着和平的力量。

射箭赛场 ， 意大利陆军上校罗伯

托·蓬佐坐轮椅参赛。 2006 年黎巴嫩战

争中，时任联合国军事观察员的蓬佐在

执行维和任务时遭遇爆炸， 失去双腿。

生命的至暗时刻，正是体育激励他振奋

精神、重拾信心 ，他也希望能将和平精

神传递下去，“军人不是为了带来战争，

而是为维护全人类的和平。 我曾在战争

中受伤，比任何人都渴望和平。 ”伤残军

人与其他运动员同台竞技、分享荣耀的

画面经常出现于本届军运会，正如皮奇

里洛所言，残疾人运动员与伤兵的融入

是本届军运会的主要目标。

社会力量成就史上最开
放军运会

本届军运会创造了史上 “三个第

一”：第一次在同一城市举办所有比赛，

第一次集中兴建运动员村，第一次采取

“军地联合”办赛模式。 相比往届军运会

依托国家与军队力量办赛，“军地联合”

办赛模式形成了“国家支持、军地联合、

军方主导、地方承办、社会参与”的开放

办赛格局。

通过市场开发 ， 吸引社会力量办

赛，这是武汉军运会的重要思路。 武汉

汉马体育管理有限公司 （汉马 ）通过竞

标， 得到了军运会马拉松赛的承办权。

据汉马副总经理包波介绍，每年一度的

武汉马拉松贯穿着武汉市几乎所有繁

华街道，对当天市民的出行造成了一定

的影响，因此汉马想借军运会的舞台为

社会作出贡献，“我们之前占用了一些

社会资源，所以想为社会做些回馈。 ”

本次军运会马拉松 42.195 公里的

赛道，绝大部分位于东湖风景区内的东

湖绿道。 包波表示，选择这条赛道，一方

面是想体现城市特色，另一方面尽可能

减轻对社会运行与服务管理的压力，东

湖绿道正是军运会办赛理念的最好体

现———“绿色、共享、开放、廉洁”。

与此同时，各大场馆的选址也充分

体现了社会力量服务军运会的理念。 军

运会期间，武汉众多高校场馆资源得到

充分利用：武汉大学大学生体育活动中

心、华中科技大学光谷体育馆 、武汉体

育学院体育馆……35 座军运会场馆中，

有 12 座分布在高校。 另一方面，这些体

育场馆因举办军运会得到改造与升级，

赛后将作为学校教学设施，成为永久性

的优质体育资源。

军运会也希望借此反哺社会，为城

市发展留下民生福利，一座座新建的运

动场馆正是这项赛事最大的遗产。 因军

运会而建的 13 座场馆在规划选址之初

就兼顾了完善城市功能、便于赛后利用

的目标，大多数布局在群众健身需求旺

盛、但体育设施相对欠缺的区域。 在武

汉市近年来快速发展、人口聚集的东西

湖区，承担了乒乓球 、水上救生赛事的

五环体育中心填补了该区大型公共体

育场馆缺失的空白；新建的军运会主媒

体中心则将在赛后被改造为冰上项目

运动馆，面向社会开放。

武汉军运会不仅是史上规模最大

的一届，社会力量更是将其打造为史上

最开放的一届军运会 。 正如科伊塔所

言，本届军运会为今后军运会的举办展

示了新标准，并在国际军体历史上留下

浓墨重彩的一笔。

（本报武汉 10 月 27 日专电）

■本报记者 吴雨伦

“活下去”，申鑫真的等得到吗
2017 年 9 月 29 日， 上海申鑫在主

场迎来了对阵申花的足协杯半决赛，蜂

拥而至的球迷将金山体育中心附近几

条道路挤得水泄不通，不少人甚至不得

不将车停在两公里外的路边，再步行前

往体育场。 此后的近两年时间里，这份

热闹再也没有回来过 ，可能 ，在看得见

的未来也回不来了。

上周六，已经提前降入中乙的上海

申鑫队迎来了本赛季的最后一个主场。

尽管部分申鑫球迷赛前在网上呼吁去

现场为自己的子弟兵们助威，但当日的

金山体育中心门可罗雀。 三百名特地赶

来上海、希望亲睹青岛黄海队冲超成功

的客队球迷，成了看台上拥有压倒性数

量优势的群体。

毫无悬念， 比赛以 0 比 2 告终，青

岛黄海如愿提前晋级中超，体育场内满

是他们的欢庆声。 而申鑫队只能继续等

待着早已注定的降级和依然未卜的前

途。 球员们一同走到只有寥寥百人的主

队球迷看台前致谢，和最近几个主场比

赛时一样，球迷高呼 “活下去 ”，给队员

们鼓气 。 而当队员们准备返回休息室

时 ， 队长赵作峻突然拉住了大家———

“和球迷们合个影吧。 ” 摁下这张照片

后，有球迷在看台上哭了起来。 分别就

在眼前，再见却不知何时。 这支曾经闯

荡中超多年、成为上海足坛第三极的球

队，迫切希望找到新的投资人 ，以继续

“存活”参加下赛季的中乙联赛。 但这会

不会是一种奢望？

问题很简单，但也很致命

今年 9 月中旬，记者曾接到一通来

自上海足协的“预警”电话 ，内容是 “申

鑫队很可能在中甲第 26 轮开始前宣布

解散”。 好在，那一次，可能没有成为现

实。 在中国足协和上海足协的共同努力

下，申鑫球员们在赛前两天拿到了拖欠

已久的工资，俱乐部又在赛前一天凑齐

了前往新疆客场的路费，球队得以继续

出现在中甲赛场。 虽然那场比赛还是落

败，但在当时的申鑫队上下看来 ，能活

下去就是最大的成功。 “那段时间是整

支球队士气最低的阶段，也是距离散伙

最近的一次。 大家已挣扎了大半年，都

很累了，或者说绝望了。 ”申鑫俱乐部的

一位工作人员表示 ，“后来中国足协和

上海足协都来做工作，又挺了过来。 ”

申鑫的问题很简单，就是没钱。 在

主教练朱炯看来，如果这支球队能稍微

正常一点进行训练 、比赛 ，结果肯定不

会是这样。 “你觉得今天这场比赛像是

积分榜第一名和最后一名的比赛吗？ 要

知道， 这两支队之间的积分差距有 40

多分啊！ ”对青岛黄海之战结束后，朱炯

面带微笑说道。 就在近期，申鑫队还出

现过因为欠薪而导致的罢训，但即便训

练极不系统，他们还是在比赛开始后把

对手吓出一身冷汗 ：第 6 分钟 ，孙锡鹏

穿裆过人后直面门将 ， 他的推射被扑

出；第 13 分钟，阿莱士小角度抽射 ，被

立柱挡出……要不是运气差了一些，申

鑫很有可能让客队球迷白跑了这一趟。

说到青岛黄海，还有另一场比赛不

得不提。 本赛季中甲第 14 轮，上海申鑫

在客场以 2 比 9 大比分惨败给黄海，随

后的主场又以 1 比 7 不敌梅州客家，接

连两场惨败让申鑫的资金问题彻底爆

发。 “那两场比赛大家绝不是故意输那

么多，而是很多问题累积到临界点一下

子爆发的后果。 ”一位申鑫队员对记者

说，“其实现在想想挺后悔的，如果那两

场比赛大家脑子再清楚一点 、 再咬咬

牙， 俱乐部如果能保住中甲资格的话，

结果可能就完全不一样。 ”

申鑫的悲剧，不是一个特例

在两场大比分失利之前，的确有人

表达过接手申鑫队的意愿，双方的谈判

甚至一度非常深入，但两场惨败一下子

改变了一切。 谁会愿意用买中甲俱乐部

的价格去买一支可能在下赛季落入中

乙的球队呢？ 随着申鑫的成绩越来越糟

糕，对方的态度也变得越来越暧昧。 而

球队提前三轮降入中乙后，投资意向方

更是要求买下一个“干净”的壳，这意味

着申鑫必须先自己解决掉已有的高昂

债务，但这是一个无法完成的任务。

“我们今年卖掉了很多球员 ，但在

我看来， 剩下来的人依然都很出色，再

给他们一些机会，可能就会迎来质的变

化。 ”朱炯说，这支球队其实只需要一点

点钱，在落入中乙后也可以进一步压缩

开支， 但没人肯先伸手帮球队活下来，

一切都是白搭。

申鑫老板徐国良已为这支球队呕

心沥血付出十余载，球队管理层和球员

同样拼尽全力挣扎了一整个赛季，他们

都没有错。 从根本上来说，申鑫是倒在

了中国足协的大环境中，极度虚高的球

员转会费、工资和奖金 ，让开源困难的

中小俱乐部举步维艰。 去年的联赛工作

会议上，河南建业俱乐部总经理郭光琪

曾扔下这么一句话 ：“中国足球再不限

薪，很快就会逼死一批中小俱乐部！ ”申

鑫因为资金问题欠薪进而陷入生存困

境，不是一个特例。 事实上，在本赛季的

中甲和中乙两级联赛中，早已有多家俱

乐部公开爆发了欠薪问题，而中国足协

迟迟没有公布在赛季中期统计的各俱

乐部薪水发放统计情况，也是因为有太

多俱乐部欠薪 ，据内部消息称 ，涉及俱

乐部数量甚至已超过两位数。

在本月中旬进行的中国足球职业

联盟发布会上，中国足协秘书长刘奕明

确表态，“解决球员限薪问题”已经成为

一项非常紧迫的任务。 如果中国足协不

能解决好这一难题，类似申鑫这样的悲

剧只会重复上演，这很可能导致红火了

数年的中国职业联赛面临“硬着陆”。

■本报记者 陈海翔

上港距离恒大只差1分

主场3比0完胜大连一方

凭借李圣龙、 奥斯卡的进球以及

对方球员的一个乌龙球， 上海上港队

在昨晚进行的中超第 27 轮以 3 比 0

主场完胜大连一方。 在昨晚的另一场

比赛中， 坐镇主场的广州恒大又一次

掉了链子， 在对阵河南建业时上半时

就连丢两球， 最终凭借保利尼奥和韦

世豪的进球才以 2 比 2 战平对手， 目

前仅领先上港队 1 分。

值得一提的是， 恒大对于这个结

果显然难以容忍， 赛后俱乐部立即发

布公告称： “接集团通知， 主教练卡

纳瓦罗于 2019 年 10 月 28 日中午 12

时前到集团总部参加恒大企业文化学

习班。 学习期间， 由队长郑智代为执

行主教练职责。” 这意味着卡纳瓦罗

被暂时解除了 “兵权”， 昨晚代表球

队教练组出席赛后发布会的助理教练

小卡纳瓦罗表示： 不予置评集团的决

定。 恒大这个学习班将持续多长时间

暂未可知， 而恒大下一轮主场对上港

的 “天王山之战”， 将于近一个月后

的 11 月 23 日举行。

其实对于上港而言， 无论恒大对

阵河南建业获得怎样的结果， 都必须

在 11 月 23 日客场击败恒大———区别

只是在于， 如果恒大昨晚赢球， 那么

上港必须要在客场获得净胜两球及以

上的比分， 而如今， 上港只要能客场

拿下恒大， 就可以直接在积分榜上反

超对方， 从而掌握争冠主动权。

“我们会一直拼下去， 尽全力去

拼这个冠军。 虽然这个过程不简单，

但我们会努力去做。” 上港主帅佩雷

拉在本轮赛后表示， 他对自己队员们

的表现非常满意， “我们其实还创造

了很多机会 ， 可惜没有把握住 。 当

然， 3 比 0 已经是不错的比分。 接下

来的间歇期， 我们会进行一些调整，

球员们会得到一些休息时间， 可以与

家人在一起， 之后大家再一起拼下一

场比赛。”

与此同时， 佩雷拉还专门表扬了

本场比赛帮助球队首开记录的李圣

龙， 上轮客场面对北京国安时， 他也

有一球入账， “李圣龙的身上有一种

我想要的精神。 这个阶段球队需要能

拼得出来的球员， 而他具备了这种素

质， 也有进球的嗅觉。 希望李圣龙接

下来能继续发扬这种精神， 和球队一

起拼到最后。”

市民游泳联赛落幕

本报讯 2019 年上海城市业余

联赛 “美再晨杯” 游泳联赛上周末落

幕， 产生八个年龄组、 六个竞赛项目

共 96 枚个人金牌。

本次游泳联赛由上海市体育局、

上海市体育总会主办， 以 “创新创精

彩 ” 为主题 ， 将全民参与 、 快乐惠

民 、 安全规范 、 创意创新等元素融

合。 从启动赛、 周周赛、 半决赛到总

决赛 ， 联赛历时六个月 ， 累计办赛

39 场， 参赛者覆盖 6 岁至 69 岁年龄

段， 逾 3 万人次参与其中。

比赛充分考虑参与度与趣味性，

进一步完善市、区、街镇三级立体化办

体育的理念，健全赛事积分排名体系，

吸引市民广泛参与。办赛方面，赛事采

用专业电子计时系统，自动计时、成绩

实时发布、大屏展示以及手机 App 成

绩查询等功能， 让业余选手体验专业

赛事的办赛水准。 （谷苗）

科技体育嘉年华举行

本报讯 （记者陈海翔 ） 2019 年

上海城市业余联赛·科技体育嘉年华

近日在上海市科技体育运动管理中

心举行 ， 本次活动以游海 、 游陆 、

游空 、 游信 、 游智 、 游夜为主题板

块 ， 为市民深入了解航空模型 、 航

海模型 、 无线电通讯及航空运动 、

汽车摩托车运动 、 建筑模型等项目

提供平台， 共吸引 5000 余人次到现

场参与。

本届嘉年华为扩大受众群体范

围， 让 “周末加班族” 也能尽享科技

体育魅力， 不仅保留了科技体育教育

展示馆、 世界冠军讲堂、 科技体育表

演秀等往年的白天场热门项目， 还增

开夜间场， 将科技体育教育展示馆、

亲子露天汽车影院、 许愿船制作课等

项目串联， 为亲子家庭提供定制化夜

间娱乐活动。 值得一提的是， 今年的

科技体育嘉年华还引入了家庭马拉松

赛， 尝试活用科体中心场地资源， 用

马拉松赛事线路将参赛人员贯穿全

场， 让参赛人员在园内 2 公里的亲子

协作跑步中， 留意路线沿途的科技体

育项目， 并在赛事结束后进行更加精

准化的科技体育 “旅程”。

作为科技体育嘉年华另一大传统

项目， 世界冠军讲堂旨在通过上海科

技体育冠军选手亲授课程， 为家长及

青少年提供更加专业化的教学体验和

咨询通道。 在今年进行的航海模型世

界锦标赛中 ， 上海选手在仿真航行

（3 金 2 银 2 铜）、 帆船 （2 金 3 银）、

动力艇 （7 金 4 银 2 铜） 等项目上都

获得了不俗战绩。 科技体育嘉年华将

继续积极发挥冠军的领航作用， 通过

这样的活动带动大众深入了解科技体

育魅力， 为上海青少年运动员梯队培

育奠定基础。

军运会闭幕式上， 八一男篮主帅王治郅担任中国代表团旗手。 视觉中国

赛季最后一

个主场， 申鑫球

员向看台上寥寥

百名主队球迷致

谢， 球迷们则高

呼 ： “活下去 ，

明年见！”

视觉中国

■本报记者 陈海翔


